



UN ARTÍCULO DE BARTOLOMÉ R. CELLI SOBRE LA INVESTIGACIÓN MÉDICA EN VENEZUELA

Comité Editorial de la Revista PULMÓN

La significación de este artículo enviado por nuestro mentor y maestro de la neumonología venezolana, el doctor Bartolomé Rómulo Celli, es un estímulo inestimable. Él ha sido uno de los grandes investigadores venezolanos en la ciencia médica mundial, y ello nos compromete.

Inicialmente la revista PULMON fue pensada para ser un órgano de la Sociedad Venezolana de Neumonología y Cirugía Torácica (SOVETORAX) pero también un sitio donde pudiesen ser publicados en formato "Vancouver" los trabajos de grado de los egresados de los distintos postgrados tanto de neuropediatria, neumonología de adultos y Cirugía Torácica. Sin embargo, el doctor Celli nos invita a una evolución de la revista que siga nuevas normas que le permitan una indexación de mayor nivel, con artículos de investigación que pasen de casos individuales o grupos de pacientes, a cohortes o estudios transversales de mayor nivel, hasta ensayos clínicos controlados o incluso meta análisis y revisiones sistemáticas. La evaluación por pares de los trabajos enviados nos enfrenta a nuevos retos, no solo técnicos sino financieros, que son una gran limitante de una publicación como la nuestra.

Celli comienza haciendo un recuento de la escasez de trabajos científicos publicados en América Latina y más aún en Venezuela. Nuestro país ha descendido vertiginosamente en las últimas dos décadas en el número y calidad de publicaciones. En este sentido Celli con recuerda al menos tres tareas fundamentales para intentar remontar esta empinada senda para poner a Venezuela en el concierto de naciones que aporta nuevos conocimientos a la medicina.

En primer lugar, aprender a investigar, hacernos una pregunta relevante, luego hacer una búsqueda sistemática para indagar cuanto se sabe de la pregunta que nos planteamos.

En segundo lugar, hacer un diseño de esta investigación preferiblemente en el idioma inglés, suerte de idioma universal de la ciencia. Aprender los rudimentos de estadística medica que nos permita organizar, describir, analizar e interpretar una data que recojamos de nuestra realidad.

Es evidente que nuestra revista dista mucho de poder exigir estos elementos, pero confiamos en exigir progresivamente mayores condiciones, y ofrecer una plataforma para que los jóvenes investigadores puedan publicar. Contamos para ello con estos formidables mentores dispuestos a orientarnos y apoyarnos.